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对于英国新冠病毒变体情况，中国疾控中心正高度关注密切监视

我国尚未发现变异新冠病毒输入
    据央视新闻报道，12月19日，英国政府
确认出现新冠病毒变异。 20日起，伦敦及周
边地区， 已从三级防控级别提升至最高级
别四级。 进入冬季，中国的疫情防控形势面
临哪些新变化？ 元旦临近，春节也要来了，

新的人员大规模流动， 又会对我国疫情防
控带来什么影响？

昨晚的央视《新闻 1+1?节目中，总台记
者白桦、 中国疾控中心副主任冯子健对大
众关注的问题进行了解答。

    今天凌晨，华山医院感染科主任张

文宏在认证微博上发文称，英国发现新
冠病毒的新突变株，可能会加速病毒在

英国的传播，这个消息打破了冬至夜的
平静。“英国突变株并不意外，疫苗接种

有条不紊推进即可。”张文宏说。
张文宏认为，变异是自然现象，在意

料之中，病毒在传播中不断出现变异，并
出现优势株是必然的，是生物进化的自然

现象。新冠病毒是一种 RNA病毒，随着病
毒的复制过程自然地发生突变。成千上万

的突变已经出现，但只有极少数可能是重

要的，并以可察觉的方式改变病毒。突变
可用作病毒的传播路径和疫情暴发的监

测，与致病性或者传播力是否增强没有必
然的因果关系。目前只能说这个新出现的

N501Y与新近出现的英国东南部暴发有
关，也没有发现感染后的疾病更为严重。

采取更为严格的防疫等级，还是为了避免
医疗挤兑的发生。

“在疫苗出来之前就发生对疫苗无
效的变异可能性不大。”张文宏判断。他

认为，没有自然选择就没有病毒进化。同
样，没有疫苗的压力，也基本不能自然筛

选出对疫苗无效的病毒变异株。
张文宏表示，病毒每天都会发生突

变，随着时间的推移，会有更多的突变发
生，迄今在试验中被证明有效的疫苗类

型只有在上市后才会因为疫苗压力，筛
选出对疫苗无效的突变。这需要等待疫

苗上市后对疫苗保护失败的病例做测序
来验证。一旦发现对疫苗无效的变异，那

时候可以很容易地对疫苗进行调整，就
像我们在流感疫苗上做的那样。

关于中国当前的疫苗接种问题，张
文宏也说出了自己的看法。他表示，风险

最高的人群应该最先接种疫苗，这是全

球共识。发病率越高的国家接种的迫切
性就越高。在全球逐渐开放的大背景下，

在全球疫苗逐渐普及到位的情况下，中
国在高危人群做好疫苗接种后，随着大

众对疫苗的疑虑逐渐缓解，接种率也会
随之上升。将来在疫苗接种到达一定水

平后，新冠会成为一个和流感接近的季
节性呼吸道感染性疾病。

昨晚，张文宏在接受央视新闻采访
时还表示，明年下半年，国内新冠疫苗接

种的迫切性将可能逐步显现。疫苗是“义
务”和“权利”的综合体。目前国内防控形

势较好，大家更多地想到的是“权利”问
题，即接种疫苗是保护自己，但不接种，

面临的风险也并不会明显增加，因此，与
“义务”有关的共识达成较少。接种新冠

疫苗“义务”与“权利”的比例如何决定？
相关共识的达成，将随新的防疫节点的

出现而有所进展。 本报记者 左妍
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健部官方网站上，英国首席医疗
官克里斯·惠蒂对变异的新冠病

毒有一个简短声明，第一点他就
承认英国出现了新变异的病毒。

从英国东南部开始，迅速
蔓延到英国，至于蔓延速度到

底有多快，并没有明确说明。目

前没有任何科学根据表明变异

的新冠病毒致死率会更高、对

疫苗的有效性会产生影响，这
些都需要时间和科学家进一步

证明。
英国正在和世卫组织积极

联系，密切关注英国疫情变化，
以便采取更为急迫的措施。英国

广播公司在 21日早上的一篇文

章中提到一个数据，英国政府承

认变异后的新冠病毒，传播速率

提高了 70%。而在《金融时报》
最新的一篇文章中指出，“表明

该变种增强传染性的一个事实
是：自 9 月 20 日在肯特郡

（Kent）出现后，到 11月初，该变
种在伦敦造成了 28%的感染；

在 12月 9日结束的那一周造成

62%的感染。”

    关于英国的
新冠病毒变异情
况，哪些信息可以
确认？

承认出现新变异
的病毒

    冯子健： 这个结果确实是数

学模型推演的，因为没办法在人群
中去实际测算，只能用模型来推

测。但它也给我们一个很重要的提
示，在人群中也可以看到变异新冠

病毒传播增强的迹象，也有一些实
际数据。比如，最近七八周，在英

国，特别是中南部的发病率，每周

大概提升 4?，而新的变异毒株所
占比例也大幅提升，这从一个方面

也佐证了变异新冠病毒传播能力
增强。另外，病毒现在发现的变异

主要是在它的刺突蛋白上发生变
异，刺突蛋白非常重要，因为在病

毒侵入人体后和人细胞结合时，它
是一个非常重要的部位、区域，特

别是在受体结合区域（RBD）也有
基因变异，这就更令人担心。

致病性主要看感染了多少

人，其中有多少人发病，出现症
状，这个比例才能反映它的致病

性，现在看来变异的新冠病毒好
像没有迹象表明致病性的提高。

相反，倒是看到了另一个现象，
无症状感染者比例在上升，如果

这样，反而是致病性在下降。另

外，没有看到病毒毒力的提升，
毒力是用致死率或病死率来反

映，目前也没有观察到病死率的
上升，这是目前对它的一个基本

认识。目前疫苗所产生的抗体，
保护性和变异病毒之间有没有

交叉保护，或者既往感染后的免
疫，是否对它也起到保护作用？

在这方面还没有更多数据，还要

进一步观察，进一步做实验包括

动物实验来进行验证。

国家疾控中心非常关注在
国际上发生的病毒传播、变异，

包括传播特征的变化，所有信息
我们都高度关注。对于英国发生

的情况，最近一段时间我们一直
在关注英国公共卫生署和科学

机构，以及国际上一些重要公共

卫生组织、国际专业机构组织对
变异病毒的认识分析，披露和呈

现的数据。同时，对于病毒变异
情况，我们也利用国际基因数据

库进行一些分析，做一些研判，
对它的传播风险、在全球进一步

扩散的情况，包括未来是否会成
为主流毒株等认识，包括我们可

以采取哪些措施来做好防范，都
有认真研究和考虑。

    变异新冠病
毒 传 播 率 提 高
70%，准确吗？

致病性和毒力尚
无提升迹象

    冯子健： 环境传染对病毒来说可能是

一个很重要的问题，但目前在我国发现的
情况还是个例，是非常少见的现象。但在这

方面应该加强防备，特别是对感染者的粪
便，排污系统的管理，卫生措施的落实，这

方面非常重要。

    冯子健：从我国所获得的病

毒序列来看，不管是输入人员、
货物还是冷链产品等，从各种途

径获得的病毒，都没有发现我国
已有变异病毒输入。当然，我们

还会继续高度关注，密切监视病
毒的活动情况。

一方面，我们要严密关注英

国和欧洲，甚至全球变异病毒传
播的情况；另一方面，也要再进

一步检视现在的防控措施。我国

多个月以来所采取的“外防输
入、内防反弹”的各项措施，可以

非常有效预防境外病毒输入，特
别是能非常有效应对输入病毒

之后引起的进一步传播。针对英
国这次出现的变异病毒，还要在

哪些环节、哪些措施上进一步加

强，我们正在进行研究和评估。

对于境外冷链食品防范，因

为最近发生了多起经过进口货物

和国际运输工具污染引起的疫情
传播，我们已经在这方面加强了

很多防控措施，包括入境之后的
检疫检验，包括对产品进行消毒，

采用进口货物专门仓储条件，对
接触进口货品、进口交通工具的

人员进行防护，加强对他们的核

酸检测等。这些措施已经得到加
强，也起到了很好的效果。

    变异新冠病毒
出现， 我国如何加
强“外防输入”？

正在研究和评估
加强措施

    冯子健：可以出行，因为

我国目前整体上的状况非常
安全。但还是要遵守保持人

际距离、戴好口罩、加强个人

卫生，同时老年人、慢性病患
者尽量减少出行。

    怎么看待“环
境传人”现象？

尚为非常少见个例

    元旦假期还
能出行吗？

可以但要注意防范


